

Jeder fortbildungsschulpflichtige Schüler hat aber mindestens vier Stunden wöchentlich am Unterrichte regelmäßig und pünktlich teilzunehmen. Alle nichtfortbildungsschulpflichtigen Schüler haben bezüglich der Wahl ihrer Unterrichtsfächer vollständige Freiheit.

Das Schulgeld, halbjährlich 2 Mark, wird in den Klassen nach vorheriger Bekanntmachung einkassiert. Für Unterricht in Englisch werden außerdem 3 Mark und in Französisch 1 Mark 50 Pfg. halbjährlich erhoben.

Wie schwer auf manchen Familien die Sorge um's tägliche Brot lastet und wie sie trotzdem bemüht sind, ihren Söhnen etwas Rechtsschaffenes lernen zu lassen, obwohl sie die Mittel dazu kaum erschwingen können, erkennt man auch in diesem Jahre aus den zahlreichen Gesuchen um Schulgelderlaß teils auf's ganze, teils auf's halbe Jahr; dieselben (31 an Zahl) sind, falls der Schüler die Schule das zweite oder dritte Jahr besuchte und sich der Unterstützung würdig gezeigt hat, durch den Gesamtvorstand genehmigt worden. Die Waisenhauszöglinge sind von der Zahlung des Schulgeldes frei.

In der Gewerbeordnung für das deutsche Reich findet sich unter anderem in § 120 folgende Bestimmung: Am Sonntag darf der Unterricht (Fortbildungsunterricht) nur stattfinden, wenn die Unterrichtsstunden so gelegt werden, daß die Schüler nicht gehindert werden, den Hauptgottesdienst oder einen mit Genehmigung der kirchlichen Behörden für sie eingerichteten besonderen Gottesdienst ihrer Konfession zu besuchen. — Infolge dieser Verordnung ist der Sonntagsunterricht der Handwerkerschule von Ostern ab vormittags statt  $\frac{1}{2}11$ — $\frac{1}{2}1$  Uhr von 11—1 Uhr und nachmittags anstatt  $\frac{1}{2}2$ — $\frac{1}{2}4$  Uhr von 2—4 Uhr abgehalten worden. Ebenso ist, um den oft am Tage so sehr angestregten Schülern etwas zeitiger Ruhe zu verschaffen, der Abendunterricht Wochentags von  $\frac{1}{2}8$ — $\frac{1}{2}10$  Uhr auf die Zeit von 7—9 Uhr verlegt worden. Diese Neuerung ist am 17. Oktober in kraft getreten.

Die Schülerzahl beträgt gegenwärtig 2231. Darunter besuchen 165 Schüler die Schule freiwillig.

Unter den Schülern sind 348 vorhanden, welche außerhalb der Stadt Chemnitz wohnen, ihrer Berufsarbeit aber teils an ihrem Wohnorte, teils in der Stadt Chemnitz nachgehen.

Gegenwärtig bestehen an der Handwerkerschule 134 Klassen und zwar: 18 Klassen für Stil I, 10 Klassen für Stil II, 2 Klassen für